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清华教会我们的不变的那些事
○庄庆鸿喋2005 ㏓䬧喌

毕业十年，与母校老师同学校友们分

享一下，我的十年主要是干了三Ԧ事。

一

第一Ԧ事是，在中国青年报做法治社

会记者。

当记者第一次单⤜出ᐞ报道，就是去

报道⎉江台州中院⎹ჼ在司法আ中与

আ行“四六分成”，报道见报后，相关部

门承认存在不规范做法，并成立调查组。

报道获得了中纪委颁发的“党风ᓹ政建设

好新闻奖”。

在学校的时候，我们的生活大都是一

帆风顺的，老师同学都会保ᣔ你˗但实际

工作中，面对力要学会自己承受。2013
年，我前往唁龙江尔┘，调查报道了

㦟总ল⊑水处理ল⎹ჼ环境⊑ḃ的情况。

我走访了实地情况，在河边草ы里走，气

ણ非常ࡪ啫，当地的人大代表也常年৽᱐

这个问题。

一份17年前的环评报告书，揭露了这
样一个惊人的事实：哈药集团制药总厂违
背环评报告要求，将污水处理厂向居民区
推进了约200米。
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2013年，我还报道了多个䊚华别ີ和

高尔夫球场项目“包ᢴ”ᣊԉ湖的情况，
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当时在微博上被䖜载刷ቿ，相关情况ᕅ起

了地方的重视。

轰鸣的推土机、光秃秃的山体、流失
的红土，伴随着豪华别墅和高尔夫球场，
你会不会以为这是哪个人造度假村？
事实令人震惊。这是云南省第三大湖

泊，也是我国蓄水量最大的淡水湖——抚
仙湖。中国青年报记者近日探访抚仙湖，
发现湖区红线已被房地产开发商撕开，水
土流失严重，这一高原生态系统正在遭到
破坏。

范⡧⡧（范敬宣）说过，“如果有来

生，还是做记者”，䲔上面这类承担社会

责任的は子以外，做记者的确也有见世面

的䱴带“福利”收获，让你活一䖸子ۿ三

䖸子。比如䐁全国两会时可以近䐍离接䀖

到部长、各行各业的领军人物。还比如我

去云南出ᐞ时䟷访到了㽊时健老先生，我

写了记者手记《80多年起Կ，云变宽》。

结ቮ是：

远处就是云雾缭绕的哀牢山脉。褚老
抬起头，对跟随他十来年的老作业长说：
“看，云变宽了。”
当时，四周只有鸟叫虫鸣。经过那么

多人生起伏，他还是可以看云了。
↔外，我想分享在多年记者工作中并

不知名的一ㇷは子《ⸯ䳮中的彩㲩》，来

源于云南师宗“11·10”⿱庄➔ⸯ特大ⸯ

䳮。一㡜来讲，ⸯ䳮报道是以通报为主，

但我找了个机会去做了深度䟷访，并ф基

本于不说话的一次䟷访。

ഐ为䟷访对象是䚇，我在她身边

䲚她，一直经历了等她и夫被拉上来的过

程，所有细节都䶐观ሏ，ᙅՔᇣ她，没有

去追问她。

别的职业很少有和䱼生人生↫的接

䀖、和ᓅ层人群的接䀖，如果是记者、५

生、䆖ሏ之类的职业，其实还ᥪ经常的。

我们会面Ѥ好多这样重大Քӑ的⭫面，这

个时候怎么选择也还是ᥪࠝ良心的，不能

越过ᓅ线。这也是学院教导我们的，从大

一我们进行社会实䐥开始，大家就会有这

个感受。

清华教会我们的不变的那些事，第一

Ԧ就是，要做一个对社会有用的人，更重

要的前提是要做一个善良的人。

二

第二Ԧ事情是我写了一本书，填补了

一点历史オ白。

这本《不一样的日本人》记录了20世
纪50年代至今，䇨多日本৽战和平人士保

ᣔ中国↫䳮者䚇骨，数十年᥆ᧈ中国“慰

安ྷ”、ࣣ工集中㩕受ᇣ者等历史证人，

ᣒᮁ历史，无⿱ᑞ助中国受ᇣ者起䇹日本

政府，勌为人知的真实感人故事。

这群人我是在䟷访中意外认识的，让

我非常䴷。好多人ਚ知道日本ਣ㘬，但

是好多不为人知的日本ᐖ派，ᢺ一䖸子的

积蓄都捐给中国受ᇣ者，去和日本政府打

官司。

清华教会我们的不变的那些事，第二

Ԧ就是，要做一个行㜌于言的人，一个不

傠于オ想不僋于㲊声的人。

三

我做的第三Ԧ事，就是䖜型做了政务

新Ⴢ体。

比如我们䐘界和王ࠟ合作推出了正

能量歌曲《圆梦一代》，我是作词。

为Ӱ么这首歌ਛ《圆梦一代》˛习近

平总书记说，中华民族伟大༽兴的中国梦
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毕业10周年的日子好像来得有点快，

又好像来得有点慢。

2005年的暑假过去，刚从涨满了泥土

气息的沂蒙农村来到高楼蔽天的首都，也

曾想过长得更大以后，作为“中国TOP2
大学”的校友会混成什么样子返校。奈何

时光是改变一切的最好工具，直到看到又

一年的校庆通知的时候，才重新燃起当年

一杯敬过往  一杯敬明天
○张永昌（2005 级化工）

2005 年分五班取得校新生赤足运动会总

分第一，前排黑衣举旗者为张永昌

的热血与豪情，似乎又一下子从青年回到

少年，满眼的世界都五彩斑斓。

2009年本科毕业之后，蹲校三年读硕

士研究生，之后才开始出发，融入社会人

的大军。“清华人”的身份不再在耳边经

常提起，但毕竟心脏中流淌的血液已然

烙印了“清华”的印记。在人生觉醒的

时刻，在中国最好的大学，锻炼出了自己

之所以为自己的人格品质，这种认同感、

向心力，即“我们的母校只能我们评价”

的自然而然的陈述。无论什么时候，“清

华”这两个字总会吸引自己的注意力，母

校、同学的丁点儿的消息都要细细品读，

翻来覆去。母校教诲，终不能忘。

10年的时间不短，人未老也可追忆过

往。最感谢的还是母校种下的体育锻炼的

种子，让大家毕业之后能找到自然而然的

话题，让大家时刻注意身体，时时能够想

起锻炼的重要性。虽然本科的时候因身体

原因反弹了体重，但研究生的时候还能

终将在一代代青年的接力奋斗中变为现

实。而80后、90后和00后一代都将用努力

实现并见证“两个一百年”的历史时刻。

当时取得了微博热搜榜第一，各大音乐网

站第一，华语音乐内地榜第二，全球总榜

第五。

我还参与了“超级大V 的正义之

旅”，邀请10名重量级正能量网络大V奔

赴祖国天南海北采访，去了南海三沙永兴

岛边防派出所，实现了建国以来国家安全

系统干警首次公开“亮相”，引发全网致

敬热潮。

清华教会我们的不变的那些事，第三

件也是最重要的就是，要做一个为祖国工

作的人。

做记者也是为祖国工作，其实到政府

部门是更实打实地为祖国工作了。这是一

份特别有意义的工作，对社会有贡献，个

人长进也快得多。

希望接下来的十年也能给母校交出

更好的答卷，祝新闻传播学院下个十年

更好！


